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INTRODUCTION 

Bilan Du Challenge Benjamin Mesnil Saint Père :  

Bel évènement avec une organisation et une coordination impeccable entre CMN UNSS et 

FFBB et avec l’équipe locale des professeurs d’EPS organisateur. 

Est remercié à nouveau Jean Marc Bussy, DSD de l’Aude pour avoir accepté d’organiser pour 

la 2ème année consécutive ce challenge.  

D’une année à l’autre, les petits difficultés d’organisation ont été prises en compte et 

l’ensemble des AS ont été ravis de clôturer leur année Basket par cet événement  

Cependant, on note quelques AS un peu « trop » compétitives, qui vient à l’encontre de la 

philosophie de ce challenge qui reste promotionnel et qui a pour but de donner envie aux 

élèves de poursuivre la pratique du BB dans leur AS et dans la continuité de jouer en club 

FFBB.  

 

Projection Septembre 2024  Plan 2024-2028  

Nouveau règlement fédéral / nouveau PNDSS 

Écriture en cours, et présentation des premières réflexions.  

 

Bilan Chiffré OPUSS année 2022-2023 comparatif avec 2021-2022 

Ja / Jo / Compétition garçon / filles / mixte/  

Accès total à la pratique (difficulté pour se rencontrer en 21-22 jusque 

Mars du COVID) des chiffres en nette augmentation de 80 000 (21-22) 

à 120 000 (22-23) pratiquants Basket avec le retour de l’intégralité des 

compétitions :  

Phases de qualification, 10 CF + 1 challenge.  

2019-2020 année réf 145000 pratiquants du basket 

 

Le basket 3X3 est en plein essor avec de plus en plus de compétitions 

(moins d’élèves, plus simple dans l’orga, activité « à la mode »). 

 

BILAN par rapport aux activités globales UNSS :  

 



 

BILAN par rapport au suivi des JA sur les CF : CMN / arbitre FFBB  

Très bonne expérience dans la majorité des CF concernant l’apport des intervenants FFBB 

en lien avec la CMN : les infos en amont permettent de mettre tous les intervenants dans de 

bonnes conditions.  

Les possibilités des passerelles avec la FFBB sont gérées par Carole DELAUNÉ DAVID. 

Envoi aux ligues et comités des arbitres certifiés National et académique.  

Très bons retours de l’ensemble des membres de CMN sur le travail avec la FFBB. 

 

PROJETS EN COMMUN FFBB 

Junior League à Marseille 2ème édition consécutive 2022 et 2023 catégories benjamin. 

Parfois compliqué dans l’organisation pour le lieu prévu assez tard pour les cadres UNSS et 

beaucoup de partenaires sont dans la boucle, synergie pas toujours simple à construire 

entre toutes les parties. Communication pas toujours facile avec les nombreux acteurs. 

Intervention de Stéphanie COURLAS qui a participé à l’organisation de la Junior League à 

Marseille : bel évènement, mise en avant de l’amélioration de l’organisation d’une année à 

l’autre.   

Pratique mixte au moins 2 élèves garçons ou filles sur le terrain à chaque instant.  

80% de l’équipe est non licenciée FFBB. 

Sur une équipe, cela représente 2 élèves licenciés FFBB max.  

Assez difficile dans la vérification des licenciés et des non licenciés. 

QUESTION : exclusion joueurs Fédéraux ? 

EVOLUTION : Paris ? Marseille ? Développement sur plusieurs villes ? ATTENTION le savoir 

plus en amont pour organiser. L’UNSS n’est par contre un développement plus large, car ce 

programme est complètement en lien avec ses objectifs d’accessibilité de tous les jeunes à 

une pratique sportive.  

 

EXCELLENCE haut niveau (HN) Lycée 

Bilan des listes des HN exclus des compétitions et remise au clair de ces listes sur la fiche 

sport basket. 

A partir du moment où la nouvelle liste de la FFBB sort, les élèves concernés ne peuvent 

plus jouer. 

Proposition de la liste haut niveau N-1. 

Détail sur la fiche sport dispositions générales.  

Utilisation de la liste 2023 jusqu’à la parution de la nouvelle liste 2024. 

Calendrier Excellence à décaler entre 3X3 open et 5X5, afin de pouvoir être présents 
au deux CF côté CMN et que les joueurs/joueuses puissent participer aux deux CF (si c’est 
le cas) 

Difficultés concernant l’implantation du 5x5 excellence et des dates. Travail en cours avec le 

SR Grenoble.  

A noter que Le 5X5 excellence serait qualifiable pour les ISF à Macao en Chine, à confirmer. 



 

Calendrier des CF présenté par Thibaud :  

Déjà positionné : 3X3 OPEN en Ardèche 

QUESTION : Pour 2024-2028, réflexion pour que le G6 soit supprimée (coach, aménagement 

horaires d’une AS qui joue en étab devient comme une SSS et doit donc jouer en exc…).  

L’objectif serait d’avoir, en collaboration avec la FFBB, une liste de joueur de « bon niveau » 

qui serait dans l’obligation de jouer en excellence.  

L’idée est de cibler les U15 et U18 France, qui n’auraient alors plus accès au compétition 

UNSS de niveau Etablissement. 

Thibaud prend l’exemple de la Natation : les temps en nage sont convertis en points. A partir 

d’un seuil de point, les élèves sont considérés comme « bon niveau » et les obligent à 

concourir dans des équipes excellence.  

Proposition d’exclure la liste des « brulés » en U15-U18.  

Cette demande se recoupe avec la demande de certains collègues qui ne peuvent jamais se 

qualifier en établissement. 

Des échanges avec la FFBB vont être mis en place sur la fin d’année et le mois de 

septembre afin de voir la faisabilité concernant la création de cette liste. 

La solution adoptée sera la liste des brulés en début de saison, avec vérification en amont. 

Les animateurs d’AS doivent également vérifier. 

 

Nous aurions donc deux listes FFBB : 

Une liste « haut niveau » qui exclut de l’excellence et de l’établissement 

Une liste « bon niveau » qui exclut de l’établissement 

 

REGLEMENT FEDERAL 2024 2028 : 

Séminaire de 2 jours avec les délégués techniques : Des nouveautés ont été réfléchies et 

vont être de nouveau discuter en cette fin d’année scolaire.  

Ce qui suit sont donc des propositions et rien n’est encore acté. 

Ces nouveautés sont proposées à la CMN basket pour réflexion et échanges : 

 Plus de G1 (excellence mais pas section ne peut pas aller en étab) et G6  

 Objectif d’harmonisation pour l’ensemble des activités pour faciliter l’accès au multi 

activité et la compréhension des formules, catégories, mixité.  

 La mixité à renforcer davantage  

 Innovation format propre à l’UNSS notamment en établissement (formule de jeu, 

composition différente) 

 Programme JO : le JC en lycée ne peut plus être joueur mais uniquement JC. 

(Au collège le JC peut rester joueur) 



 

 

Ce qui concerne les sports co (dont le basket) : 

 Une catégorie unique pour Junior et Cadet garçon  catégorie lycée garçons 

 Les CF passent tous à 12 équipes. 

 

Concernant les catégories : innovation avec « mixité » en établissement  

 Débat sur les 5 catégories possibles en lycée…M2 avec J2 : pourrait poser problème. 

 

 Présentation des formats de compétition SPORTS-CO MIXTES établissement 

L’idée pour les CF établissement est de se différencier du format fédéral et donc d’avoir une 

proposition de format différente et innovante.  

L’objectif est qu’un maximum d’AS puisse s’y retrouver mais aussi de permettre à des AS et 

des élèves non basketteurs de s’engager dans la pratique du basket.  

Pour atteindre la mixité, plusieurs possibilités : 

 Mixité complète sur match 5x5  

 Une mi-temps 3x3 filles + une mi-temps 3x3 garçons en « ronde à l’italienne » 

 Un tiers-temps 3x3 filles + un tiers-temps 3x3 garçons + un tiers temps 5x5 mixte en 

ronde à l’italienne également 

A noter que les formats 5x5 excellence filles et garçons « collège » et « lycée » sont 

conservés. 

Les AS n’adhérant pas à la formule établissement mixte peuvent toujours faire le choix de 

jouer en 5x5. 

 

 Après débat, l’ensemble de la CMN est contre cette proposition et souhaite conserver 

les CF 5X5 établissement fille et 5x5 établissement garçon. 

 

  



 

LE CHALLENGE basket  

L’UGSEL n’est plus investie dans le Challenge Benja depuis 2 ans 

Question assurantielle sur la possibilité de faire jouer licenciés UGSEL et licenciés UNSS sur 

le même terrain. 

Ainsi, quel intérêt de garder cette organisation à 3 parties ? 

En 2 ans une seule équipe. Discussion à avoir avec La FFBB. 

Ajustement de quelques règles sur les 4 épreuves du Challenge et du règlement 3X3 

apporté au document à valider.  

 

Débat sur les ÉPREUVES : faire 2 passages enchaînés sur chaque atelier (gain de temps) 

 

Possibilité d’offrir des sifflets aux JA par la FFBB ? Compliqué avec les poires.  

 

Seulement Benjamins Benjamines: validé 

Augmentation du nombre d’équipes: à voir avec Mathieu, possible organisateur Du challenge 2024 

- Section : ok car pas assez d’équipe 

 

Fin des discussions pour cette première partie de CMN à 17h30 

  



 

CMN BASKET Mesnil Saint Père  

Le 16 juin 2023 
  

Présence des membres de la Commission Mixte Nationale de BASKET-BALL 

Prénom NOM role UNSS / FFBB Présence  

Agnès  
FAUCHARD 

Présidente de la Commission 
Jeunes  

Elue au comité directeur 
FFBB Excusé  

Nzumba KAMALANDUA 
Chargée de mission 
Commission Jeunes 

FFBB Excusé 

Carole  
DELAUNÉ DAVID 

Responsable des JA FFBB Présente  

Stéphanie  
COURLAS 

Prof. EPS UNSS Présente 

Salwa  
LOPINET 

Prof. EPS UNSS Présente 

Barbara  
MATRAY 

Prof. EPS UNSS Présente 

Damien  
CALVINO 

Prof EPS UNSS Présent 

Stéphane  
LECLERC 

Prof EPS 
Spé Sport Partagé 

UNSS Excusé 

Mathieu  
GARNIER-FARMAN 

Délégué Technique UNSS Excusé  

Gilles  
RICHARD 

Prof. EPS UNSS Excusé 

Sylvie  
RENARD 

Prof. EPS UNSS Présente 

Nathalie  
SCHWARZROCK 

Déléguée Technique 
 

UNSS Présente 

Thibaud  
VAUZEILLES  

DNA UNSS UNSS Présent 

 

 

  



 

1)  En quelques mots, tour de table concernant le CF lycée, collège, Chal-

lenge points forts points faibles 
 

Comme dit la veille, apport intéressant de collègues FFBB spécialiste (OTM national, référent 

national) et apprécié par l’organisation pour suivi du CF. 

Important d’avoir un pool sur chaque championnat pour pallier à des difficultés sur JA pas au niveau. 

Pour un CF un JA a fait un match puis il a été placé en OTM pour qu’il ne pas le mettre en difficulté 

tout au long de la compétition.  

Sur un CF Etablissement, des difficultés avec une AS (commentaires déplacés sur groupe fb, coach 

invectivant le JA). Il est très important de faire remonter cela par écrit dès la fin du championnat pour 

suite à donner.  

Bien remplir le tableau bilan des CF notamment les mails des élèves JA pour passerelle FFBB.  

 

Quelques JC commencent à être validés. Important de renforcer ce rôle et donc le suivi.  

Proposition d’une nouvelle fiche de suivi.  

 

Bilan équipes parties sans avoir fait le protocole (voir Annexes FS) 

 

Équipes qui souhaitaient 2JC à modifier réglementairement en formulant autrement la fiche équipe.  

Un seul JC par équipe. cette année, certaines équipes avaient 2JC. 

 

Bilan du groupe technique: bilan sur l’ouverture d’une liste de spécialistes Basket répartis géographi-
quement pour aider quand problème d’effectif des membres de la CMN pour soutenir les membres 
de la CMN lorsqu’il y a un problème d’effectif. 
 

 Affiner la liste de ce groupe CMN qui commence à être étoffé.  

Première expérience avec : 

Basket-ball 
Minimes Etab F 

Beauvais Léo Bar 

Basket-ball 
Minimes Etab G 

du 6 au 9 juin 2023 - Saint Quentin 

Saint Quentin 

Vincent CARON  
 

Jean-Charles MANCINI 

 

Ces trois enseignants d’EPS, spécialiste BB ont pu parfaitement jouer le rôle de « faisant fonction » 

membre CMN.  

Les documents ressources existants et les discussions ont permis de faire un tuilage efficace.  

 

 

 

 



 

2) Fiche sports 2023 

Présentation doc synthèse des différents CF / des disposition spécifiques  

Charte également 2024, un tableau = un championnat. Plus lisible, accès à l’information facilité. 

Lien avec livret et règlement conservé.  

Les dispositions particulières sont affichées au début de la FS et rappelées en début de tableau 

Correction des différents points des documents de la FS des différents CF 

OBC OBL : à voir avec FFBB si cohérent de le garder.  

 

Annexes: 

* quart de finales N-1 N-2 en établissement: bilan équipe qui ne pourront pas jouer en Etablissement 

en 2023-2024 

* Bilan équipes absences aux protocoles 

* Modification feuille de composition d’équipe 3X3 et 5X5 / Fiche individuelle joueur-joueuse 3x3 LP 

 

ETABLISSEMENT 

Points corrigés ou affinés:  

1 seul JC  (plus en binôme) / temps de jeu / Rappel conditions de participation à changer 

éventuellement en septembre pour les “brûlé(e)s” / Modalités de qualification  

Sport partagé: réflexion pour faire une catégorie unique. Tournoi à 3 en 2022-2023 / 2 équipes pro 

pour un match d’exhibition. A déplorer JG pas concernés par l’évènement. Proposition de positionner 

le sport partagé sur le CF lycée filles. 

EXCELLENCE 

Points corrigés ou affinés:  

temps de jeu / e-marque possible en fonction des organisation / vérification serpentin 

Modalité de qualification / Cas particuliers /  

Point sur les JA: “le ja doit être apte à arbitrer” 

 

3) Implantation CF 2022-2023 

  



 

4) Autres Documents supports 

 

Cahier des charges 
Refonte du cahier des charges avec charte graphique 2023  

Un tableau par CF, comme pour la fiche sport (sauf quelques-uns regroupés car identique) 

Ajout d’un encart sur l’esprit 3x3 et ses à côtés  

(Musique, concours en marge du championnat, match des JA, etc.)  

Ajout d’un encart pour préciser OTM / feuille de match  

Ajout de détails concernant la convocation et la bonne fiche équipe à intégrer dedans.  

 
*Réorganisation du cahier des charges par importances des points 

 

*Mail type à envoyer à l’organisateur avec les documents nécessaires par les membres de la CMN 

avec copie à Thibaud. 

 
*Documents créés par Thibaut liste HN / Betclic / ligue féminine. pour retrouver rapidement les 

joueurs interdits en établissement (si ok liste brûlé(e)) et en excellence listes HN 

*Relancer le prix du fair-play des équipes avec notation des JA en fin de match. 

*Modification des documents: utilisation “e-marque” et “Event maker” / des tableaux spécifiques  

 

FEUILLE DE MATCH 

Jeune coach ou accompagnateur 1: coach principal / adjoint ou inversement 

Accompagnateur 2 : toléré sur la fiche sport mais plus sur la feuille de match 

 

QCM  

Panel de question à construire pour évoluer d’une année à l’autre.  

  

 

 

 

  



 

 


